
「月山に学ぶ」アンケート 結果 
 

次回企画の参考とさせていただきますので、本日の感想をお聞かせ下さい。 

 

１，あなたについて教えて下さい。 

☆ お住まいは  （回答 100 人） 

ア 南山形地区内  51 人 

イ 南山形地区外  49 人 

（滝山、東沢、漆山、第 2 地区、酒田市、大蔵村、仙台市、 

上山、寿町、名取市、双葉町、蔵王、小白川町、吉原、高瀬） 

 

☆ 性 別 は   ア 男性 65 人       イ 女性 28 人  （回答 93 人） 

 

☆ 年 齢 は   ア ３０代 2 人   イ ４０代 0 人   ウ ５０代 3 人   

（回答 98 人）  エ ６０代 31 人  オ ７０代 53 人  カ ８０代 9 人  

 

２，本日の催しを何でお知りになりましたか。 

     ア 講演会チラシ 7 人 イ 人から聞いて 7 人  ウ コミセンだより 43 人 

 エ 市報  14 人  オ ホームページ   3 人   

カ その他（会議で、メール、南部公民館ポスター、サイタセンター、山新他） 

                       

３，開催日時の設定はどうでしたか。       （回答 90 人） 

ア 良かった 85 人    イ 別の曜日、別の時間設定のほうが良かった  5 人 

                                         （水曜日午後 2 時、午前中） 

４，内容の感想、ご要望等あれば何でもお書き下さい。 

１回目アンケート 

・日頃見ているなでらかな月山。裏側が「崖」とは…やっぱり山らしく険しさが 

あるんですね。登る事があれば、思い浮かべながらいきたいです。 

・具体的でわかり易かった。時間を多く(回数を増やす等)して欲しい。月山だけで 

なく、県内について話を聞きたい。 

・新しい情報を取り入れて戴き大変良かった。 

・映像での説明で、よくわかった。 

・視覚に訴える講座でした。とても興味深くお聞きしました。 

・南山形コミセンは、初めて来ました。研修室の窓にブラインド設置していただけると幸いです。 

・もう少し長くても良いのでは（2Hくらい） 

・月山が海の底にあったとは、思わなかった。寒河江川（大井沢あたり）と立谷沢川がつながるのは、

不思議だ。北楯大堰のなりたちが、わかった。大変良かったです。 

・立谷沢川は災害をもたらしたが、狩川・余目への水利に役立てていることが、興味深い。 

・何十年振りで本格的な講義を聞いて身震いした。山形盆地の水の抜け方が間違っていたことに感激し

た。 

・雪をかぶった月山はとても美しく、春先のブナ林は大変気持の良い環境で好きな山ですが、今日のお



話はその成り立ちや月山をとりまく歴史など、とても興味深いものでした。わかるところもあり、大

変良かったです。ありがとうございました。 

・調査研究に基づいた説明は、充分な満足感をえました。各所の事例も、今日までの例に卸したもので、

すばらしい研究をいただきました。今後もこれに類する研究会も企画してほしいと思います。 

・大変興味深く拝聴いたしました。全てに地域を見る眼を大切にしたい(高く、遠く) 

・月山の成り立ち、初めて知ってよかった。ありがとうございました。 

・私は鶴岡生れです。月山をはさんで若い頃の歴史と今となつかしく聞かせて頂いたのと、本当に月山

ってすばらしいと新めて感じました。先生の話もわかりやすく本当に良かった。来れてよかった。庄

内方面も良く分かり本当によかった。 

・出羽三山の生い立ちが少しわかり、参考になりました。 

・いつもながめている月山についてお話をしていただき、楽しく学習することが出来ました。 

・初心者には難しかった。資料の手持ちがなく、全て忘れてしまいそうです。 

２回目アンケート 

・写真中心での説明であることでわかりやすく、松尾芭蕉と月山への組点ということでは、ユニークで

面白い内容だった。山形県という身近なところに様々な推理をもとに、月山のシンボルマークを考察

して楽しいものだった。 

・資料（パワーポイント）に合わせた説明にして欲しい。資料にない説明が多かったので資料は詳しい

ものにして欲しい。（口頭説明は残らないので） 

・たくさんの資料ありがとうございます。さまざまなエピソード、身近な場所の写真をまじえて、くわ

しくご説明いただきありがとうございました。 

・月山を芭蕉の切り口で解説して戴き、新鮮でした。 

・芭蕉の旅はやはり、巡礼の旅だと思います。西行法師の跡をたどって行ったとか、月山を守っている

人が天童の佐藤さんとか西行の子孫だと、聞いたりしました。月山は亡くなった人の御霊が祀ってい

るとある本で知り、それが登拝に通じるのでは。 

・月山 LOVE 登ること楽しみです。普段は千歳山からながめています。きれいですよ。 

・旧暦と新暦を併記しているのが良い。シリーズとして、来年もやって下さい。 

・今回の講座の資料が充実し従来にない資料でありがたいことでした。今回の講座は、レベルが高く、

再勉強の機会をえてありがとうございました。 

・前回と 2回目ですが、芭蕉のことが多く出てきて月山のことだけだと思っていたが、文学的な内容で

よかった。月山マイスターと言うのは何をしているのかわからなかったが、少しだけわかったような

気になった。 

・雄大な出羽三山のことが少し分かり感動しました。 

・一部資料が無い部分（大事な部分）があった。一度跡を歩いてみたいと思った。月山に２度登ったこ

とに驚いた。非常におもしろかった。 

・大変詳しく学習されていて、とても感心しました。月山に特化しての話なので、どこからどう見える

のか、よく調べておくれ、是非観光に活かしていければと思いました。 

・常々詩吟の学びの中で「奥の細道」は時々取り上げられ、山形に関した部分を興味深く感じておりま

した。たまたま、月山に関わるお話がうかがえる事で、参加しました。大変奥深いお話でますます、

芭蕉の句の深さが感じられました。 

・たくさんの文献を読み込んでの解説で、その参考文献も紹介されていて勉強になりました。 

・今日もなつかしい時間をありがとうございました。50年も昔を思い出しました。高校の時先生が出版

した芭蕉の本を授業で話してくれながら、過ごしたなとなつかしく思い出しました。忘れてた事いろ



いろ思い出して、本当に嬉しくなってきました。身体の都合で山登れなくなっているが、あー又山に

登りたいな。 

・ありがとうございました。また様々な催し物に参加させて頂きたいと思います。 

３回目アンケート 

・前回の質問に関して、今回資料を添付され、説明文が記載されありがたいことでした。南山形地区の

山塔について調査され、ご説明されありがたいことでした。内容も、具体的に回答され、充実した研

修でした。3名の講師の先生に感謝いたします。 

・信仰の民俗の歴史、大変わかりやすく聞くことが出来ました。高野マイスターを中心に、今回の内容

を現地調査の開催をお願いいたします。清光院、芳泉事も含む石塔を中心に現地調査をぜひ。数年前

からの講座の中で内容の密度の深い講座でした。今後、南山形地域の古代から近世までの、現地調査

をぜひお願いいたします。【菅沢、長谷堂、山田音羽の紀行文（日記）、明治時代の日本奥地紀行など】

東北文教大の菊地和博さんの座学と現地講座など。 

・知らない事が多かったので、勉強になりました。ありがとうございました。 

・大変面白かったです。石碑を見る眼が変わりそうです。 

・常日頃無心に眺めていた石碑に、いろいろのいわれがあった事に驚きと、これからの楽しみが出来ま

した。 

・出羽三山塔、初めて耳にしてびっくりしました。松原 88番地の民家の庭先に、湯殿山の石碑がありま

す。くわしくは見てませんが、何故かな。 

・山形を理解するのに、役立った。 

・毎回本当に楽しく、うれしく聞かせて頂きました。ありがとうございました。本当に身近に感じられ

ました。 

・大変良い講座でした。庶民信仰はいつでも切実ですが、自然崇拝は日本人の特に良い所かと思います。

平和で平穏な日々を願い、争いを好まないと言うこと。 

・とても詳しい説明ありがとうございました。続きを是非お願いします。江戸時代～平成の年号・西暦

の資料が良かった。 

・各回共、大先生にご講演を頂き、感激しております。この歳になって、身近にこんなすばらしい所が

あったのか、長い歴史の中で我々は生かされていると、つくづく感じました。又、機会がありました

ら受講したいと思います。 

・面白く聴かせていただいた。もっと長時間、お願いしたい。 

・石塔が建てられた当時の状況等が教えられた。これまで、なにげなく見ていたが、今後注意して見て

いきたい。 

・今日も楽しく聞かせていただきました。ありがとうございました。 

・月山について学ぶことができました。ありがとうございました。 

・高野先生の素晴らしいお話をお聞きいたしまして、大変うれしかったです。湯殿山の石碑は、よく見

かけますが、月山のはほんとにめずらしくて、感動しました。日頃から見守られて、今日生きている

のだと思いました。ありがたいことです。明日からのはげみになります。次回も参加させていただき

ます。 

・室内のカーテンが半分引いているが、半分の光はまぶしい。電気をつけるのであれば、閉めて欲しか

った。3 回目は月山の話でなかったので、少しがっかり。供養のための石塔気にしてみたいと思いま

す。 


